
Crónica
para el
Futuro es el
nuevo pro-
yecto perio-
dístico de “El
Mercurio”, El
Mercurio de
Valparaíso y
Emol. 

El Frente Amplio original, en 2016. 
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El año 2016, el Frente Amplio anunció su creación
en las páginas de “El Mercurio”. En esa reunión,
donde se les tomó una foto en las calles de Valparaí-
so, estuvieron presentes, entre otros, el entonces
diputado Gabriel Boric y Marcela Sandoval, quien
tuvo esta semana que dejar su cargo de ministra de
Bienes Nacionales luego de la polémica tras el fallido
intento de compra de la casa de Salvador Allende. 

1 El actual Presidente de la República, Ga-
briel Boric, en ese entonces diputado por el

distrito 60, por el Movimiento Autonomista. En la
entrevista señalaba: “Queremos competirles en todos
los espacios a la Nueva Mayoría y a la derecha”.

2 Marcela Sandoval, en ese tiempo, se desem-
peñaba como secretaria general de Revolución

Democrática. En el último cambio de gabinete fue
nombrada ministra de Bienes Nacionales, pero la
polémica por la fallida compra de la casa de Allende
generó su caída. Cercanos a la ministra señalan que si
bien fue una partida “dolorosa”, se despidió de sus

equipos sin hacer recriminaciones a La Moneda, donde
continúan algunos de sus cercanos como Miguel Crispi
o Pablo Paredes, jefes del Segundo Piso y de la Secom.

3 Cristián Cuevas, de camisa blanca en la
fotografía, dirigente sindical (Nueva Democra-

cia), hoy es presidente del Partido Popular y se retiró
con críticas del Frente Amplio. Renunció a la presi-
dencia de Convergencia Social en noviembre de
2019, después del Acuerdo por la Paz y la nueva
Constitución que sí firmó Boric. Hoy reflexiona sobre
los inicios del Frente Amplio y se detiene en la foto-
grafía. “Ahora que me acuerdo ese perrito era de la
calle y le hicimos cariño y se quedó. Yo creo que nos
vio como una alternativa que después no fue”. 

4 El más cercano al Presidente, el exministro
Giorgio Jackson, exlíder de RD entonces

diputado por el distrito 10, hoy está radicado en
Barcelona después de haber dejado el Ministerio de
Desarrollo Social tras la polémica por el caso Conve-
nios. Se mantiene opinando sobre la contingencia y

en el FA afirman que sigue siendo “un referente”.

5 Carla Amtmann, actual alcaldesa de Valdi-
via, relata que “esa foto fue meses antes de la

conformación del Frente Amplio, y ni nos imaginába-
mos todo lo que posteriormente pasaría. Sin duda
esos años fueron de un trabajo intenso por construir
una alternativa”. Sobre la salida de Sandoval opina:
“Son procesos propios del Gobierno y decisiones del
Presidente”. 

6 Sentada, de anteojos, está Tania Madaria-
ga, entonces, de la dirigencia del Movimiento

Autonomista, pero posteriormente dejó el FA y se sumó
al movimiento de Jorge Sharp, “Transformar Chile”, del
que se alejó recientemente. Actualmente, está traba-
jando en “Diáspora”, un colectivo de mujeres de temas
territoriales y feministas de la Región de Valparaíso.

Su reflexión sobre el gobierno de Gabriel Boric y
la transformación del Frente Amplio es que “llegan-
do al gobierno abandonaron la apuesta por la radi-
calidad democrática y social”.

Anatomía de una foto: Sandoval, 
de fundadora del FA a ministra caída
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Lo que se comenta dentro del Partido
Socialista es que la operación de compra-
venta de la casa de Salvador Allende —que
permitiría al Gobierno convertirla en un
museo para rendirle honor por los siglos de
los siglos— resolvería dos problemas: la
precariedad económica de los herederos del
expresidente y la escasez de legados con-
cretos de la administración del Presidente
Gabriel Boric.

Es decir, la casa de Salvador iba a ser una
salvación para muchos.

Es que la izquierda se ha tomado a pecho
el nombre de pila de Salvador Allende. Lo
han convertido en una suerte de “salvador
multipropósito”. 

Ante cualquier escollo, problema o difi-
cultad, la fórmula de la izquierda es invocar
a Allende. Para que resuelva la situación;
para que, literalmente, los “salve”. Si había
un escándalo de corrupción, se salía jugan-
do con algo relacionado con Allende. O si la
economía andaba mal, o la seguridad o las
colas en los hospitales… todo valía.

Pero esta vez las cosas no salieron bien.
El negocio de la casa se vino abajo porque a
una docena de personas en el Gobierno y en

la familia Allende se les pasó un detalle: los
ministros y los parlamentarios no pueden
suscribir contratos con el Estado. Es una
prohibición constitucional. Y ocurre que dos
de las dueñas de la casa de Allende son su
hija senadora y su nieta ministra. Como ellas
firmaron, a través de un poder que dieron a
un familiar, todos los papeles, la cosa se pu-
so tan complicada que las dos arriesgan
perder sus cargos.

Esto muestra que el poder salvador pa-
rece estar extinguiéndose.

Ya habíamos visto cómo las invocaciones
a Allende durante el primer proceso consti-
tucional no sirvieron para aprobar el texto
de la convención, que fue derrotado por el
62% de los votos. 

Los diversos eventos de este Gobierno a
propósito de los 50 años del golpe no fueron
útiles para mejorar su popularidad ni cam-

biar el clima de opinión pública.
Y ahora el negocio de la compraventa de

la que fuese la residencia de Salvador Allen-
de no pudo quedar inmune al imperio de la
ley, pese a esa especie de aura de sitio sa-
grado que quiso darle el oficialismo.

El Presidente Boric llegó al poder pro-
yectándose como una especie de continua-
dor del proyecto trunco de Salvador Allen-
de. Con esa “credencial”, con esa “tifa” (¿se
acuerdan de la “tifa”) supuso que tendría el
camino despejado para hacer más o menos
todo lo que quisiera. 

Y no era un supuesto descabellado: du-
rante décadas la izquierda chilena y tam-
bién internacional logró convertir a Allende
en un ícono global, en una especie de Che
Guevara con corbata, semidiós de las iz-
quierdas. Y, por lo tanto, inmortal, inmune e
irreprochable.

Por eso lo que pasó con la casa de Allende
estos últimos días ha sido tan amargo para
la izquierda, porque es la demostración de
que invocar el nombre de Allende para
cualquier cosa ya no es “monedita de oro”. 

La chambonada inmobiliaria del año puso
en duda la capacidad salvadora de Salvador.

La casa
salvadora
Lo que sucedió es la

demostración de que

invocar el nombre de

Allende para cualquier cosa

ya no es “monedita de oro”. 
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Este 17 de enero circulará con “El Mer-
curio”, El Mercurio de Valparaíso y Emol la
segunda edición del suplemento Crónica
para el Futuro, que esta vez abordará los
desafíos del Estado para responder de
forma más eficiente a la ciudadanía. 

Con entrevistas, reportajes, testimonios
y análisis, Crónica para el Futuro se aden-
trará en fenómenos como el aumento de
funcionarios en la administración pública y
si este ha tenido impacto en la eficacia del
Estado; el ausentismo de trabajadores de
áreas prioritarias para la ciudadanía y sus
consecuencias; los trámites que más com-
plican a los chilenos; y propuestas para
disminuir la burocracia y aumentar la
eficiencia, entre otros temas. 

Crónica para el Futuro busca no solo dar
cuenta de los desafíos que tiene el país
para retomar su camino hacia el desarro-
llo, sino también identificar propuestas
para enfrentarlos y proyectar posibles
soluciones. La primera edición —publicada
el 6 de diciembre y disponible en el sitio
web de “El Mercurio”— abordó la crisis de
seguridad y sus múltiples efectos. 

Segunda edición de
Crónica para el
Futuro circulará este
viernes 17 de enero 
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La periodista y conductora de
televisión Karen Doggenweiler se
apresta a su primera aventura
como animadora del Festival de
Viña del Mar y no le tiene miedo al
“monstruo”. 

—Ante su debut como anima-
dora en Viña, ¿algún artista en
especial que la tenga más
emocionada? 
—Me gustan todos, pero creo que
presentar a Myriam Hernández va
a ser un momento muy esperado y
precioso. 

—¿Qué es lo que más le agrada
y lo que menos le agrada de su
coanimador, Rafael Araneda? 
—Me encanta lo riguroso y mateo
que es. Me gusta menos que sea
tan friolento. 

—Si pifian a un artista, ¿tra-
tarán de salvarlo? 
—Pretendemos ser un puente
entre el artista y el público. La
gente paga su entrada y exige un
show de calidad. 

—¿Le teme al “monstruo” de
la Quinta? 
—Me gusta mucho el público vivo
y que se manifiesta. 

—¿Cuál es el artista que más
recuerda de los que ha visto
en el Festival y por qué?
—Qué difícil elegir uno solo. Hay

presentaciones memorables como
las de José Luis Rodríguez y Julio
Iglesias. También artistas anglo

que me han dejado maravilla-
da. Qué decir del humor,
que ha tenido tremendos
exponentes. Creo que este

año vamos a ver shows
muy buenos y llegarán a

distintos públicos. 

—Hace poco
usted le

preguntó a la exanimadora del
Festival María Luisa Godoy
“¿por qué no te besó Ricky
Martin?”. ¿Usted habría besa-
do a Ricky Martin? 
—¡Es que lo besé!, ja, ja, ja. Me tocó
entrevistarlo hace muchos años en
Buenos Aires y al terminar la entre-
vista le pregunté si podía hacer
como que me acercaba a darle un
beso y que cortaríamos la toma
antes de que eso pasara. Me dijo
“¡claro!”. Pues bien, siguió de largo y
me dio un beso, ja, ja, ja. ¡Es encan-
tador!

—Ganó la medalla de Hija
Ilustre de Olmué el 2019,
¿cuál es el mejor recuerdo que
tiene de esa comuna? 
—¡Me gusta todo! El paisaje, las
caminatas, el aire y, por supuesto,

los queridos olmueínos, que son
cariñosos hasta decir basta y
reciben con los brazos abiertos.
Les recomiendo sin duda el pastel

de choclo de “El Copihue”.

—Usted es la mayor de dos
hermanas, ¿comparten algo en
común? 
—En mi corazón están siempre las
imágenes con mi hermana en El
Arrayán, jugando con nuestros
perritos y caminando por senderos
al lado del río y del estero. Las dos
amamos a los animalitos. 

—Estudió ballet por 10 años y a
muchas bailarinas les pasa que
se paran en primera, segunda o
tercera posición con los pies,
¿alguna vez se descubre con los
pies en posición de danza? 
—¡Sí! Por supuesto que me pasa.
Andaba siempre “diez para las
tres”. Ahora cambié esa posición
por la de pilates. Creo que es un
poco más natural. 

—Usted se define en su Insta-
gram como “Mamá, esposa,
periodista y conductora”. Si
tuviese que sumar otra carac-
terística, ¿cuál sería? 
—¡Bailarina! n

Karen Doggenweiler: 
“Ricky Martin siguió de largo
y me dio un beso, ja, ja, ja”

ÁNGELES GUZMÁN

FE
LI

P
E

 E
LG

U
E

T
A

“Qué difícil elegir uno solo. Hay presentaciones memorables
como las de José Luis Rodríguez y Julio Iglesias”.
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